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“aÑo 67 de la revoluciÓn”

los espirituanos respaldaron su apoyo a la revolución. /Foto: Vicente Brito

Cuando el rocío dormía aún sobre las 
pencas de las palmas reales, escoltas fieles 
de la mayor de nuestras plazas, el pueblo 
espirituano llenó de rojos, azules y blancos 
la mañana de este Primero de Mayo, y ese 
río, también de voces, avanzó y desfiló ante 
el mayor de nuestros generales, Serafín 
Sánchez Valdivia; el hombro donde Martí no 
dudó en poner su mano a descansar, cuando 
el Maestro alistaba su obra más notable: la 
Guerra Necesaria.

Porque desde lo profundo del siglo XIX, 
Martí y Serafín nos enseñaron que la unidad 
siempre será portentoso escudo de gladiador 
romano, frente a cualquier amenaza —venga 

de donde venga—, miles de espirituanos y 
espirituanas apresuramos la taza de café 
mañanero y nos reencontramos en las 
calles, a pesar del incesante ulular —casi 
imploratorio— de los odiadores en las redes 
sociales de que no sacáramos un pie de la 
casa para desfilar el Día Internacional de los 
Trabajadores.

Porque “Revolución es sentido del mo-
mento histórico”, como lo advirtió Fidel 25 
años atrás en la celebración habanera de 
otro Primero de Mayo, el pueblo colocó a un 
lado las estrecheces económicas —que no 
son pocas— y desbordó las plazas.

Codo a codo, ahí vimos al liniero de la Em-
presa Eléctrica; al mismo que, acostumbrado 
a las urgencias ciclónicas, preparó rapidísimo 
la mochila y partió hacia La Habana, junto 

Sancti Spíritus ondeó 
como inmensa bandera

este primero de mayo, a 25 años de que Fidel legara su concepto de revolución, miles de espirituanos desfilaron por las plazas 
y calles de todas las cabeceras municipales de esta central provincia de cuba

con otros colegas, para devolver la luz que 
se llevó el huracán Rafael a su paso por el 
occidente cubano en noviembre último; es 
el mismo liniero que acaba de comprar la 
lata de carbón a 500 pesos para guarecer 
los estómagos de la familia de la lluvia de 
apagones.

Codo a codo, ahí vimos a la doctora del 
consultorio, quien suele echar en la jaba, 
antes de salir de casa, los uniformes de 
escuela de sus dos hijos —la menor cursa 
el sexto grado y el mayor el octavo— para 
plancharlos en la propia consulta —ubicada 
en un circuito eléctrico protegido—; por 
supuesto, si no hay pacientes por atender. 
Es el día a día que vivimos hoy y que no nos 
arrebata la vocación de servir.

Porque Revolución también “es desinte-

rés, altruismo, solidaridad”, esa doctora del 
consultorio y otros doctores y otros enferme-
ros y enfermeras, asistentes al desfile prole-
tario por la Plaza de la Revolución Mayor Ge-
neral Serafín Sánchez Valdivia, denunciaron 
la actual campaña de Washington, pensada 
milimétricamente contra la colaboración mé-
dica de la isla caribeña para cercenar de cua-
jo los ingresos financieros por la exportación 
de los servicios sanitarios. Así de malsanos 
son los objetivos de la nueva cruzada de la 
administración de Donald Trump.

Porque Revolución “es desafiar podero-
sas fuerzas dominantes dentro y fuera del 
ámbito social y nacional”, el pueblo llenó de 
rojos, azules y blancos este Primero de Mayo; 
cuando Sancti Spíritus pareció ondear como 
una inmensa bandera en el centro de Cuba. 



Pastor Guzmán Castro 
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Perdonen lectoras y lectores si 
les recuerdo que en estas mismas 
páginas nos referimos siete años 
atrás a las facilidades innatas del 
entonces  presidente número 45 
de los Estados Unidos, Donald 
Trump, para sembrar el caos en su 
país y en el planeta entero, porque 
esa “cualidad”, luego de transcu-
rrido más de un lustro y convertido 
en el mandatario número 47 de la 
superpotencia vecina, no ha hecho 
más que multiplicarse. 

Tomando como referencia 
el discurso presidencial del 20 
de enero pasado, plagado de 
exabruptos y amenazas contra 
amigos y enemigos; de diatribas, 
frases comunes y proyecciones 
disparatadas de la línea a seguir 
en política interna y externa, saltó 
a la vista desde aquel instante 
primigenio que, por desatinado 
que parezca, Trump está decidido 
a llevar a la práctica sus más 
festinados designios, sin importar 
cuanto dañen a otros, con tal de 
“hacer a la América  grande de 
nuevo”. 

Quizá si los cubanos estuvié-
semos geográficamente situados 
en África o Asia, o hasta en la 
Antártida, nos importaría menos 
lo que haga o deje de hacer este 
multimillonario con cabello color 
zanahoria, pero el caso es que 
estamos bajo sus mismas narices 
y Cuba, por desgracia —como 
muestra de fatalismo geográfi-
co— fue convertida en prioridad 
de la política interna estadouni-
dense desde el triunfo mismo de 
la Revolución en enero de 1959.   

Si, con toda lógica pareciera 
que ya bajo el agobio estrangula-
dor que padecíamos en esta ínsu-
la antillana en los meses previos 
a la irrupción de Trump, la vuelta 
al poder del extremismo fascista 
en USA pudiera constituir la con-
dena definitiva para nuestro socia-
lismo isleño, ello dista de ser cier-

to, porque, como en la naturaleza, 
del veneno de la propia serpiente 
suele proceder el antídoto contra 
la mortal ponzoña. 

Veamos someramente un 
grupo de hechos y situaciones 
objetivas que están presentes y 
que existen independientemente 
de la voluntad y caprichos de 
Donald Trump, y otras que, como 
en la ley física de acción y reac-
ción, han sido provocadas por él y 
que, a medida que se acumulen, 
pueden dar al traste con todo su 
¿proyecto? mediante la ley de la 
transformación de los eventos 
cuantitativos en cualitativos.    

Entre los citados “hechos” 
ajenos a la voluntad del preten-
dido “emperador”, figura que 
Estados Unidos no es más de lo 
que fue hasta hace poco tiempo, 
porque la unión geopolítica entre 
Rusia y China y los avances eco-
nómicos, tecnológicos y militares 
de esas dos superpotencias de-
jan en precaria paridad, e incluso 
en inferioridad estratégica, a la 
nación anglosajona. 

Como vista previa a toda 
esta problemática, distingamos 
un dato relevante que los que 
se dedican a historiar sobre la II 
Guerra Mundial no dejan de tener 
en cuenta, y es atribuir entre las 
causas principales de la derrota 
del hitlerismo en aquella contien-
da, al error de Alemania de atacar 
a la Unión de Repúblicas Socia-
listas Soviéticas (URSS) antes 
de someter a Inglaterra, lo que 
la llevó a tener que combatir en 
dos frentes contra enemigos que 
resultaron formidables. 

Esta referencia nos lleva a que 
advirtamos que, aunque aquella 
vez se trató de una conflagración 
bélica, existen otros tipos de gue-
rra que no se libran precisamente 
con las armas en la mano, sino 
con acciones y reacciones, donde 
la correlación de fuerzas decide 
en última instancia.     

Lo cierto es que el antídoto con-
tra Trump y su lunática proyección 
política y económica parece que 
saldrá de su propia facilidad para 
crearse enemigos que luego tendrá 
que combatir en solitario, y en mu-
chos frentes porque serán numero-
sos y le responderán de múltiples 
maneras, de acuerdo con el reto a 
que se les somete. Ellos replicarán 
a cada acción trumpista que los 

perjudique con una reacción equiva-
lente e, incluso, mayor.

En primera instancia y a 
diferencia de su antecesor, Trump 
subestima olímpicamente a sus 
aliados, relegándolos, desprecián-
dolos, ignorándolos, haciéndoles 
ver que no le interesan un comino 
los designios geoestratégicos 
urdidos con su antecesor en la 
Casa Blanca en torno a la guerra 
en Ucrania y la conjura que ha 
pretendido entrampar y destruir a 
Rusia y que, en la práctica, no ha 
hecho más que fortalecerla.  

Automarginado de la realidad, 
Trump, ducho en temas económi-
cos y experto en hacer dinero, es 
un neófito total en cuestiones geo-
estratégicas y por ello su visión ha-
cia Europa prioriza ese factor y no 
pasa de ver en la Unión Europea a 
un fuerte competidor económico y 
no como Joe Biden, que potenció 
a la OTAN como su instrumento 
contra Rusia, mientras con cierta 
genialidad, arruinaba a la Unión 
Europea con ese propio conflicto y 
el tema de la energía.  

Por si fueran pocos los agra-
vios a sus vasallos del Viejo Con-
tinente, el mandatario ha insistido 
en el tema para él recurrente de 
presionar a Dinamarca, un aliado 
de USA en la OTAN, para que le 
venda a Estados Unidos la gélida 
isla de Groenlandia.   

Con tacto político propio del 
clásico elefante en una cristalería, 
Trump amenazó a Copenhague con 
lograr su propósito a base de aran-
celes y, llegado el momento, por 
medio de la fuerza. Como era de 
esperar, la pequeña nación báltica 
reaccionó con dureza llegando a 
advertir que invocaría el Artículo V 
de la OTAN en caso de agresión.

Los aranceles han sido esgri-
midos como arma fundamental por 
el empresario-presidente y, en el 
caso de México, para lograr conce-
siones económicas, un combate 
más efectivo contra los carteles 
de la droga y, en especial, en el 
tema migratorio, siendo así que ya 
ha dado instrucciones para conti-
nuar la construcción del muro fron-
terizo entre los dos países, todo 
lo que suscitó la intervención de 
la presidenta Claudia Sheinbaum, 
quien advirtió que adoptaría una 
respuesta equiparable a cada 
medida lesiva a los intereses y la 
soberanía de su nación.

Cuando el ambiente ya estaba 
caldeado, además, por la ridícula 
pretensión de Trump de cambiarle 
el nombre al Golfo de México por 
el de Golfo de América, rechazada 
prácticamente a nivel planetario, 
se aparece el grotesco personaje 
con la acción inconsulta de devol-
ver a sus países de origen, entre 
ellos México, Colombia, Panamá, 

Brasil y otros de la región, a inmi-
grantes indocumentados a bordo 
de aviones estadounidenses. 

La llegada a Brasil y Colom-
bia de algunos de estos vuelos, 
llenos de personas esposadas de 
pies y manos, fue rechazada de 
manera tajante por los gobiernos 
de esos países y las aeronaves 
obligadas a regresar a su lugar 
de origen. Los presidentes Lula y 
Petro emitieron fuertes declara-
ciones de condena y obligaron a 
su contraparte estadounidense a 
negociar un regreso menos trau-
mático para sus ciudadanos.    

Y en esta exposición aleatoria 
de ejemplos variados de la agresi-
vidad contraproducente de Donald 
Trump, ¿dónde dejar el exabrupto 
que representa su amenaza de 
retomar por la fuerza el Canal de 
Panamá? 

Con el pretexto de que —bajo 
el telón— en realidad lo contro-
lan los chinos en violación de las 
cláusulas del Tratado Torrijos-Car-
ter, y que ello afecta la seguridad 
nacional de los Estados Unidos, 
el dignatario naranja chantajeó 
al presidente Mulino, quien cedió 
en un principio, pero fue obligado 
por la violenta reacción popular 
a declarar que no era cierto que 
Panamá hubiese accedido a per-
mitir el cruce gratuito del Canal a 
los mercantes norteamericanos.

Como podemos apreciar, a poco 
más de dos meses de su reasun-
ción al cargo, Donald Trump se en-
cuentra ya en el apogeo de su “gue-
rra contra el mundo”, cumpliendo 
prácticamente todas sus promesas 
de campaña y aportando nuevas y 
descocadas iniciativas del tipo de 
las que permiten a muchos calificar 
su gestión de impredecible.

Para bien o para mal, hay dos 
cosas que sí se pueden predecir 
con mayor o menor exactitud, y 
son: primero, que al paso que va 
será difícil que Trump logre ter-
minar este mandato; y segundo, 
que el motivo puede ser cada vez 
con mayor inminencia el magni-
cidio, pues este político molesto 
para las élites de su país está 
afectando intereses muy pode-
rosos. 

Recordemos que, por mucho 
menos que eso sacaron “demo-
cráticamente” del poder a John F. 
Kennedy el 22 de noviembre de 
1963, en Dallas, Texas. 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

LA USURPACIÓN NO PUEDE 
LEGALIZARSE

Niurka Hernández: Soy madre soltera, 
con una niña con discapacidad severa, autis-
mo, epiléptica, asmática, diabética, he tenido 
tanta necesidad como cualquier madre de las 
que ha usurpado esos locales. No creo sea 
esa la solución a los problemas personales, 
no creo sea la solución presionar al Gobierno 
para que cubra nuestras necesidades. Hay 
muchas personas afectadas, ese consulto-
rio de Manolo Solano trabajaba al 100 por 
ciento. Sus médicos y enfermeras llevan 
mucho tiempo trabajando para beneficio de 
nuestra salud. La de muchos niños como la 

mía, ancianos que apenas pueden caminar, 
niños pequeños. Por eso, opino, se debe 
tomar alguna decisión y rápido; si no, nos 
quedamos sin consultorios en nuestro país. 
Fueron creados, para aliviar al pueblo, no para 
que el pueblo los destruya.

José Alberto Valdés Carpio: Está más 
que demostrado que en nuestro país cuando 
ha existido la voluntad del Estado en eliminar 
de raíz una conducta punible, que viole la 
norma o posea peligrosidad social, el mal es 
erradicado al instante, en este caso la falta 
de acción, de enfrentamiento da al traste 
con la impunidad y la inobservancia de las 
leyes. Nadie tiene el derecho de apropiarse 

de un bien de ajena pertenencia bajo ninguna 
motivación.

Jorgess: Lo triste es el inmueble del an-
tiguo Tribunal Municipal. Se desocupó y se 
limpió en tiempo, y nunca se le dio uso. Ni 
tan siquiera Tienda Habana como extensión. 
Solo alguna que otra oficina temporal. Since-
ramente, en frío, este local es una invitación 
a que ocurran estas cosas.

APRUEBAN INCREMENTO SALARIAL 
PARA ESPECIALISTAS DE LA SALUD 

Y LA EDUCACIÓN EN CUBA

Sonia msantiesteban: Hay un gran grupo 

en la población de jubilados que trabajaron 
toda su vida, hoy están enfermos y no les 
alcanza, el otro grupo son los vulnerables, 
aunque agradecen la ayuda están en la 
misma situación, la mayoría enfermos, creo 
que el Estado debe revisar a ambos grupos 
y quizás se les puede aumentar sueldos.

Maritza: Por favor y para los jubilados 
cuando aumentarán nuestras chequeras, 
pues no alcanzan para comprar nada.

Yamila Gil Galindo: Soy metodóloga del 
Inder, que pertenece al sistema de Educación, 
quería saber si para nosotros también existe 
algún aumento de salario porque también 
somos docentes, gracias.

trump en guerra contra el mundo



José F. González Curiel Gabriela Estrella Cañizares

Luis Herrera Yanes
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los trabajadores de la empresa de tuinucú fueron reconocidos por su decisivo aporte al cumplimiento 
del plan. /Foto: Vicente Brito

las condecoraciones fueron entregadas en el contexto de las celebracio-
nes por el primero de mayo. /Foto: Roberto Javier Bermúdez

En una contienda marcada por desafíos, 
que fueron más allá, incluso, de las fronteras 
del territorio, los azucareros espirituanos 
concretaron en la madrugada del pasado 
miércoles el cumplimiento del plan de pro-
ducción de azúcar comprometido para la 
presente zafra.

La industria del central Melanio Her-
nández, en Tuinucú, resultó el escenario 
desde donde trascendió la noticia, que 
lleva consigo el aporte de los trabajadores 
del sector y de otras ramas de la provincia 
espirituana, además de los territorios que 
han suministrado materia prima a una 
fábrica que vuelve a distinguirse por un 
comportamiento que la ubica a la vanguar-
dia en la nación.

Es cierto que el programa de la presente 
campaña resulta discreto con respecto al po-
tencial, pero el ingenio sobresale al superar to-
dos sus parámetros de rendimiento industrial, 
optimizar el aprovechamiento del potencial de 
la caña, garantizar la producción de un grano 
de alta calidad para el consumo y aportar más 
de 4 000 MWh al Sistema Electroenergético 
Nacional durante la zafra.

Antonio Viamontes Perdomo, director ge-
neral de la Empresa Agroindustrial Azucarera 
Melanio Hernández, destacó como un factor 
decisivo la estabilidad de la fuerza de trabajo 
calificada en los principales puestos de la 
fábrica para mantenerse como la entidad 
de su tipo élite de la nación en la eficiencia 

Sancti Spíritus, primera provincia 
en cumplir el plan de azúcar

el resultado lleva consigo el aporte de los trabajadores del sector y de otras ramas de la provincia espirituana, además de los 
territorios que han suministrado materia prima a una fábrica distinguida por su desempeño, que la ubica a la vanguardia en 
cuba en la contienda

industrial y dijo que, desde el punto de 
vista económico, alcanzó resultados muy 
positivos, en lo cual influyó también el hecho 
de aprovechar una concentración de caña 
quemada procesada con atraso debido a 
dificultades en la cosecha por problemas co-
yunturales durante nueve días, para elaborar 
melaza y entregarla a la Destilería, donde 
fue convertida en alcohol, producto con un 
mayor precio en el mercado. Igualmente, la 
entrega de 346 horas de vapor del central 
a la Destilería favoreció la producción de 
derivados con un ahorro superior a las 317 
toneladas de fuel oil. 

Hasta la fecha, con respecto a la contien-
da anterior, la producción de crudo logra un 
crecimiento y, según precisó el directivo, el 
Melanio Hernández cuenta con una reserva 
de 40 000 toneladas de caña disponible para 
continuar fabricando azúcar prácticamente 
durante todo el mes de mayo y brindar un 
aporte extra a los compromisos productivos 
de la zafra 2024-2025, en la que solamente 
muelen en el país 15 centrales. 

Viamontes Perdomo señaló que el 
central taguasquense procesa las cañas 
propias de sus unidades agrícolas, la ma-
teria prima procedente del CAI Uruguay, 
de Jatibonico y de la Empresa Heriberto 
Duquesne, de la provincia de Villa Clara; 
pero, dado que toda la transportación se 
realiza a través de ferrocarriles, también 
influyó para que el Melanio Hernández 
pueda cerrar un año económico excelente, 
como nunca antes.

Julio Luis Jiménez López, miembro del 

Buró Provincial del Partido y el gobernador 
Alexis Lorente Jiménez, entregaron un reco-
nocimiento a los trabajadores del central, 
que fue recibido por Viamontes Perdomo y 
el director industrial Radamés Rodríguez 
Palmero; en tanto, Ekaterina Gowen Dic-
kinson, integrante del Comité Central del 
Partido y secretaria general de la Central 
de Trabajadores de Cuba en la provincia, 

transmitió la felicitación al colectivo. 
Al breve acto político, escenificado de 

madrugada en el ingenio, le sucedió un 
jolgorio festivo en el que los industriales  
festejaron en grande la victoria productiva, 
para regresar al rato a sus puestos y conti-
nuar fabricando azúcar, orgullosos de lo que 
son, como reza la gigantografía colocada 
en el recibidor a las oficinas. 

La Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) en la provincia 
de Sancti Spír itus entregó 
altas condecoraciones que 
tradicionalmente se destinan 
a reconocer los resultados 
destacados en la producción 
y los servicios en el contexto 
por el Día Internacional de los 
Trabajadores.

De la mano de Julio Luis Ji-
ménez López, miembro del Buró 
Provincial del Partido; Alexis 
Lorente Jiménez, gobernador 
provincial; Ekaterina Gowen 
Dickinson, miembro del Comité 
Central del Partido y secretaria 
de la organización obrera en 
Sancti Spíritus, junto a otros 
dirigentes, los trabajadores y 
colectivos destacados en la 
etapa recibieron el alto honor 
en emotivo acto que tuvo como 
sede el Centro de Convencio-
nes La Merced, en la cabecera 
provincial.

En total fueron entregadas 
la Orden Lázaro Peña de II 
Grado a dos trabajadores van-

guardias y la Orden homónima, 
de III Grado, a cinco.

La Medalla Jesús Menéndez 
la recibieron 20 obreros desta-
cados y cinco colectivos del te-
rritorio, mientras que la Medalla 
Hazaña Laboral le fue impuesta 
a 30 vanguardias de todos los 
gremios de la provincia.

El momento sirvió también 
para la entrega de los car-
nés que acreditan a nuevos 
miembros de la Asociación de 
Combatientes de la Revolución 
Cubana, así como reconoci-
mientos a innovadores desta-
cados de diferentes sectores 
de la economía.

Distinguen labor de trabajadores 
y colectivos espirituanos

Exámenes de ingreso a la 
vuelta de la esquina

Cerca de 700 estudiantes de 
duodécimo grado, provenientes de 
los 18 centros preuniversitarios de 
la provincia, se presentarán a partir 
del próximo martes a los exámenes 
de ingreso a la Educación Superior. La 
convocatoria está fijada para los días 
6, 9 y 13 de mayo, cuando tendrán 
lugar las pruebas de Matemática, 
Español e Historia de Cuba, respec-
tivamente. 

Los exámenes comenzarán a las 
9:00 a.m., razón por la cual se soli-
cita a los estudiantes encontrarse en 
las sedes correspondientes de cada 
municipio a partir de las 8:00 a.m. 
con su carnet de identidad y completo 
uniforme. 

“Ya tenemos todo listo, para que 
luego de la realización y calificación de 
los exámenes, comience el proceso 
de otorgamiento, a través del sistema 
automatizado nacional, en el cual se 
hacen hasta ocho procesamientos, 
de modo que todos los estudiantes 
obtengan su carrera”, confirmó Marta 
Montano, secretaria general de la Uni-
versidad de Sancti Spíritus José Martí 
Pérez (UNISS).

Asimismo, los estudiantes comen-
zaron desde marzo una preparación 
intensiva donde se modelan ejercicios 
propios de este tipo de pruebas, y uti-
lizan las teleclases junto a las horas 
destinadas para el estudio y aclaración 
de dudas de cada asignatura. Pero, 
también están dentro del proceso de 
ingreso varios jóvenes, quienes ya 
tienen su carrera otorgada a través de 
otras modalidades.

“En la provincia tenemos 23 estu-
diantes que obtuvieron sus carreras 
por los resultados alcanzados en 
concursos de conocimiento, dos op-
taron por especialidades propias del 
Minint y las FAR, y aproximadamente 
200 están acogidos a la modalidad 
de Colegios Universitarios”, precisó 
Miguel Castellanos Hernández, jefe 
de la Enseñanza Preuniversitaria en 
la Dirección General de Educación en 
la provincia.

De forma concreta, hay 116 estu-
diantes que optaron por Colegios Peda-
gógicos, 45 por Agronomía y Forestal y 
tres por opciones de perfil nuclear en 
la Universidad de La Habana, mientras 
cuatro se suman a Periodismo y uno 
a Química como Ciencia Básica en la 
Universidad Central Marta Abreu de 
las Villas.
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miles de espirituanos marcharon por cuba para celebrar el día internacional de los trabajadores. en la cabecera provincial, la plaza de 
la revolución mayor General Serafín Sánchez valdivia fue escenario de diversas iniciativas, tal como ocurrió en el resto de los municipios 
del territorio

mi barrioUna fiesta gigante



Fotos: 
Vicente Brito, Alien Fernández, 
Adriana Alfonso y Roberto Ja-

vier Bermúdez

de pueblo
esPecIal• 5



Lisandra Gómez Guerra

(L. G. G.)

6• cultura           Sábado | 3 de mayo del 2025

la tropa de cambolo es siempre bien recibida por todos los públicos, principalmen-
te los niños. /foto: roberto Javier Bermúdez

Cuando la italiana Julia Me-
negatti preguntó no importó el 
atropello de un español cogido con 
pinzas. Del otro lado, respuestas 
entusiastas salidas del mejor de los 
imaginarios, el infantil, rompieron 
toda barrera idiomática. Sucedió 
así en cada uno de los escenarios 
donde, junto a su coterráneo Marco 
Antonino, compartió canciones y ex-
periencias de su tierra natal, Turín. 

“Estar en Cuba por segunda vez ha 
sido una experiencia preciosa —dice 
mientras piensa cada vocablo para 
que se entienda mucho mejor esa ale-
gría que se le desborda—. Nos encon-
tramos con   comunidades, habitantes 
de diferentes lugares. Dialogamos con 
ellos nuestras experiencias sobre un 
pequeño proyecto de teatro basado en 
la semilla como pretexto para cultivar 
todo lo bueno que podamos incorporar 
a cada una de nuestras vidas”.

Llegaron aquí como parte de 
La tropa de Cambolo, proyecto so-
ciocultural con raíces habaneras y 
que reúne a artistas de diferentes 
agrupaciones de varios puntos de la 
geografía del país e invitados interna-
cionales. Es la segunda ocasión que 
planta bandera en Sancti Spíritus.

“Nos unimos todos en un mismo 
grupo para regalar el arte en las 
comunidades más alejadas, donde 
residen públicos con menos opor-
tunidades para interactuar con los 
referentes culturales —acota Yojan-
dry Naranjo, Pachy, director de Teatro 
Parabajitos, anfitrión de la parada de 
ese proyecto en tierra espirituana—. 
Llegamos a Yaguajay, La Sierpe y 
Sancti Spíritus”.

Diferentes consejos populares 
del norte y sur de la provincia, así 
como instituciones educativas de 
la ciudad del Yayabo y el Hospital 
Pediátrico Provincial José Martí se 
convirtieron en los mejores escena-
rios, donde se acogieron canciones, 
actos de magia, narraciones orales, 
espectáculos de clown y experien-
cias de agroecología.

“La frase más escuchada fue: 
¿cuándo regresan? Es una especie 
de termómetro que te permite decir 
que lo que se hizo estuvo bien. Claro, 
podemos perfeccionarlo. Tenemos 
que agradecer el esfuerzo de las 
direcciones municipales de cultura y 

gobiernos de los territorios que nos 
acogieron porque, a pesar de las 
complejidades del contexto, los lar-
gos apagones y la escasez de com-
bustible, nos abrazaron voluntades 
humanas de manera especial.  Así 
que valió la pena desafiar cualquier 
adversidad”, apunta Pachy.

Acompañaron por la geografía 
espirituana a Parabajitos y al payaso 
Galletica —los únicos locales—, 
además de Julia y Marco, el italiano 
Paolo Beneventi —con su cámara en 
mano—, una colombiana narradora 
oral y La Familia, proyecto teatral 
habanero. 

Ahora la tercera etapa de La 
tropa de Cambolo volverá a co-
munidades alejadas del centro 
de la capital del país, provincia 
por donde comenzó su viaje. Se 
sumarán hasta el día 12 de mayo 
a los amigos europeos, grupos de 
México y Chile.

Hasta allá llevarán las experien-
cias espirituanas y, sobre todo, lo 
vivido a su paso frente a la Plaza 
de la Revolución Mayor General 
Serafín Sánchez Valdivia, donde 
compartieron con los escénicos 
del territorio durante la fiesta del 
proletariado.

“No podía ser diferente porque 
nos confirma la importancia del tra-
bajo con dignidad y que son tiempos 
de unión para proteger los derechos 
de los trabajadores y luchar todos 
juntos”, insistió Julia Menegatti.

El buen sabor que dejaron los 
cultores del teatro por esta tierra, 
donde las Cruzadas, protagonizadas 
por el Consejo Provincial de las 
Artes Escénicas, se impulsan, a 
pesar de vendavales con escasez, 
ya avivan un proyecto para esparcir 
la alegría de La tropa de Cambolo 
a todo lo ancho y largo de nuestro 
archipiélago.

“Para el 2026 o 2027 queremos 
hacer la invasión de Occidente a Orien-
te. La idea es honrar la protagonizada 
por nuestros mambises cuando la 
Guerra Necesaria, que como sabemos 
fue a la inversa y, en segundo lugar, 
porque es una manera de desafiar 
cualquier contratiempo y demostrar 
que podemos lograrlo gracias a la 
unidad y pasión por el teatro”, con-
cluye Pachy.

Cultores del teatro
por segunda ocasión Sancti Spíritus acogió a la 
tropa de cambolo, un proyecto sociocultural que 
agrupa a artistas diversos para compartir con 
diferentes públicos

Eliene Fonseca ha crecido rodeada de libros. 
Primero, como lectora insaciable. Luego, como es-
tudiante de Licenciatura en Letras y, tras su egreso 
de la Universidad Central Marta Abreu de Las Villas, 
como protagonista de más de una investigación con 
su firma, fruto de horas y horas sumergida en docu-
mentos amarillentos.

Esa verdadera relación de amor y respeto por 
cada lección hoy está mucho más sólida por conocer 
al libro más allá de las fronteras de ser un soporte 
de sabiduría.

“Actualmente puedo hablar del valor en sí del 
papel”, sintetiza tras haber concluido el segundo 
módulo del Curso Propedéutico sobre Conservación y 
Restauración del Material Archivístico y Bibliotecario.

Formó parte del pequeño grupo que desde 
noviembre de 2023 se enroló en una aventura im-
pulsada aquí por el Programa de Apoyo a la Red de 
Oficinas Patrimoniales de Cuba para la conservación 
y puesta en valor del patrimonio cultural y desarrollo 
de las industrias creativas; proyecto de cooperación 
internacional que la Oficina del Historiador de La 
Habana realiza con el gobierno de Italia, a través 
de IILA - Organizzazione Internazionale Italo-latino 
americana. 

“El papel restaura el papel, también está entre los 
nuevos conocimientos —alega—.  Por tanto, para mí 
el libro tiene una doble importancia. Ya sé que es una 
obra de arte, resultado de un proceso hermosísimo 
desde el punto de vista estético”.

Semejante a esa admiración con la que habla Elie-
ne, coautora de La clave y el compás, lo hace el resto 
del colectivo integrado por profesionales de diferentes 
sectores de la sociedad. Lograron estrechar vínculos 
como una gran familia.

“No es por endulzar el oído, pero realmente la 
acogida en Sancti Spíritus ha sido especial —destacó 
Anyxa Quesada, coordinadora por la parte cubana 
de la colaboración con IILA y responsable durante 
años del Taller de Encuadernación de la Oficina del 
Historiador de La Habana—. Las expectativas se 
sobrecumplieron. Han sido personas muy interesa-
das en aprender las complejidades del proceso de 
encuadernación. Y llama la atención porque es un 
colectivo heterogéneo, peculiar, porque no se puede 
hablar de que laboramos con conservadores y restau-
radores porque sencillamente no existe la formación 
así multitudinaria en el país. Realmente podemos 
resumir que es una experiencia estimulante.

“Se cierra este ciclo y, desde ya, valoramos la idea 
de que en un futuro no muy lejano podamos continuar 
con otras especialidades. Si no podemos llegarnos 
acá, quizá lograr que representantes de Sancti Spíritus 
puedan ir a La Habana o a otras provincias, cuando 
las condiciones sean idóneas”.

Junto a la profesora, la italiana Cecilia Santinelli, 
consultora experta del sector Patrimonio Cultural por 
IILA, fue la responsable de concluir este segundo 
módulo que tuvo su arrancada oficial en febrero de 
este mismo año. El fastuoso salón La Merced en 
los altos de la Plaza del Mercado de la ciudad del 
Yayabo, se convirtió en la cobija segura para clases 
prácticas y teóricas.

“Los dos módulos resultaron trascendentales 
porque tanto en nuestra Oficina como en el resto de 
las instituciones espirituanas donde se resguarda 
documentación, se carece de técnicas para su ade-
cuada conservación o restauración —insiste Tamara 
Valdés, especialista principal en área de archivos 
históricos de la Oficina del Conservador de la ciudad 
de Sancti Spíritus—. Igualmente, hay ausencia de 
conocimientos teóricos”.

En el primer módulo —noviembre de 2023—, los 
estudiantes conocieron desde la teoría, fundamen-
talmente, el arte de conservar el papel, así como se 
le dio vida al laboratorio del papel, donado por IILA. 
Con anterioridad, habían habilitado esos espacios 
en La Habana, Cienfuegos, Camagüey, Matanzas, 
Santiago de Cuba, Remedios y Bayamo.

Es por ello que en la urbe yayabera se cuenta con 
equipamiento, materiales e insumos para restaurar y 
conservar el papel. Resulta el único de ese tipo en la 
provincia. Gracias a ese donativo se podrá preservar el 
patrimonio documental yayabero.

Ya en febrero se impartieron clases teóricas sobre 
la historia del libro y la evolución de su estructura, 
organización y encuadernación, así como las primeras 
clases prácticas sobre encuadernación.

Mientras, en abril —tal como había anunciado a 
Escambray—, Anyxa Quesada regresó para concluir los 
encuentros prácticos y así, el Curso Propedéutico sobre 
Conservación y Restauración del Material Archivístico 
y Bibliotecario.

“Sabemos que es una minoría la que podrá dedi-
carse de manera puntual al trabajo en un laboratorio, 
pero sí es necesario que quienes se relacionan 
con el mundo del patrimonio tengan como mínimo 
conocimientos sobre cómo gestionar los fondos do-
cumentales para evitar que el deterioro los destruya 
totalmente. Nos interesa que surjan de aquí ideas, 
proyectos, propuestas que ayuden a cuidar y proteger 
nuestro patrimonio”.

Como parte de las clases, los participantes visi-
taron las diferentes instituciones donde se resguarda 
documentación de valor patrimonial y constataron in situ 
cuánto arte se necesita que nazca de manos conocedo-
ras sobre la encuadernación para mantenerlos vitales.

“Sin duda, ahora cuando tenga un documento 
en mis manos será muy diferente. Primero, por el 
respeto a quienes nos lo legaron y, segundo, porque 
más allá de la información que resguarda, carga 
con una historia milenaria”, concluyó la investiga-
dora Eliene Fonseca.

Los artistas de la encuadernación 
como se anunció hace más de un mes, se puso punto final al segundo 
módulo del curso propedéutico sobre conservación y restauración del 
material archivístico y Bibliotecario

anyxa Quesada quedó sorprendida con la experiencia espirituana. /Foto: Facebook
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Zerquera devino un puntal para la clasificación de los tigres. /Foto: Radio Bayamo

las caravanas transitaron por carreteras de tres municipios: cabaiguán, taguasco y 
Sancti Spíritus. /Foto: Oscar Alfonso

d E no figurar en el primer llamado de 
refuerzos, el espirituano Ariel Ernesto 
Zerquera Felipe pasó a la lista de los 

peloteros más destacados en la III Liga 
Élite del Béisbol Cubano, como una pieza 
clave para que Ciego de Ávila se convirtiera 
en el primer clasificado a la postemporada 
del evento. 

Su cierre no pudo ser mejor al ser selec-
cionado como el lanzador más destacado de 
la penúltima semana del torneo, en la que 
ganó los dos juegos que abrió, no permitió 
carreras limpias y ponchó a nueve con WHIP 
de apenas 0.88.

Así, selló un desempeño que lo catapulta 
como uno de los mejores lanzadores de la 
Liga. El trinitario es líder en juegos ganados 
con siete de los nueve que inició; resulta el 
que más ha trabajado con 54.2 innnings; co-
manda junto a otros lanzadores las lechadas 
con una; su efectividad es la cuarta mejor de 
la campaña con 2.14 PCL y su WHIP es de 
los mejores, con 1.30; además de registrar 
27 ponches propinados contra 21 boletos 
otorgados.

Tal desempeño asombra más cuando se 
sabe que Zerquera estuvo fuera del box por 
meses por una lesión y que sus últimas dos 
Series Nacionales fueron bien discretas, tras 

una temporada 61 que lo llevó del anonimato 
a la gloria al ser el lanzador zurdo del Todos 
Estrellas. 

No puede haber, por tanto, mejores 
signos de recuperación. “Sufrí una lesión 
un poquito grave —comenta a Escambray 
vía WhatsApp en medio de la subserie ante 
Industriales en el Latinoamericano—, fue 
lanzando un juego vs. Granma en la Serie 
Nacional, me salió una fisura, me inmoviliza-
ron el brazo por casi un mes. Después tuve 
un periodo de recuperación bastante largo, 
fuerte. Recibí tratamientos con fisioterapia, 
rehabilitación y después fueron varios meses 
de fortalecimiento vital, pero gracias a Dios 
he tenido un buen resultado”.

Los primeros signos de esa recuperación 
las dio Zerquera en el Torneo Nacional de 
Clubes Campeones al lanzar para Trinidad 
casi perfecto. Y eso, al parecer, fue lo que 
llevó a la dirección de los Tigres a fichar-
lo, incluso después de estar pedidos los 
refuerzos.   

“Cuando empecé a lanzar con Trinidad 
en la Serie Provincial era porque estaba 
completamente recuperado, me sentía bien 
del brazo, llevaba meses lanzando, haciendo 
bullpen y me salieron bien las cosas en el 
Torneo de Clubes Campeones”.

Pero su expresión fue de asombro cuan-
do recibió la llamada de Dany Miranda para 
proponerle su incorporación a las filas de los 

avileños, aunque lejos estaba el mánager de 
imaginar que su decisión tendría tan favora-
ble repercusión para el elenco. 

“Lancé poco en la Serie Nacional y supo-
nía que no me pedirían, creo que no estaba 
en los elegibles o estaba en una segunda 
bolsa. El contacto llegó a través del Clubes 
Campeones, le lancé muy bien a Florencia, el 
equipo de Ciego de Ávila e imagino que todo 
haya sido por eso, pues nunca me dijeron con 
exactitud por qué fue, pero lo cierto es que 
unos días después Dany me preguntó sobre 
mi disposición para jugar con Ciego y le dije 
que estaba al cien para apoyar al equipo en 
lo que hiciera falta”.

¿Cómo se reencontró con el mismo Ariel 
que fue noticia en la Serie 61? Él mismo 
responde: “Esa campaña fue muy buena, 
pero no pudo ser así en la 62, tuve un año 
malo, eso me sirvió para darme más fuerza 
y ánimo para seguir luchando y prepararme 
mejor, y lo mismo pasó en la 63”.

No hubo frustración ni decaimiento. 
“Solo hice lo que he hecho en los ocho 
años que llevo en la Serie Nacional, he 
tratado de sacrificarme al máximo para 
un día poder llegar al equipo Cuba o ser 
contratado, que es el sueño de cada pe-
lotero en este país”.

Recuperarse es una cosa, pero otra bien 
distinta es pensar que iba a protagonizar 
una campaña a la altura que lo he hecho: 
“Ganar siete juegos y que iba a ser el líder, 
eso sería imposible haberlo imaginado, es 
que no tenía ni pensado estar en la Élite, 
cuando me llamaron solo sabía que haría 
un buen papel porque me había preparado y 
me sentía bien”.

No hay, considera, nada extraordinario en 
su preparación, ni cambios en la dinámica 
de entrenamiento que hace con los Gallos. 
“Llegué a Ciego con una rutina de entrena-
miento, ya llevo ocho años de Series Nacio-
nales y tengo la capacidad para saber cómo 
mi cuerpo responde a un entrenamiento y 
qué es lo que le hace bien. Cuando llegué el 

primer día lo primero que hablamos fue eso, 
los entrenadores han sido muy comunicativos 
con nosotros, siempre nos dijeron que nos 
mantuviéramos haciendo lo que estábamos 
acostumbrados a hacer. Si eso nos daba 
resultado y era bueno para ellos era una 
alegría y nunca nos cambiaron. Ya en la Élite 
lanzando juegos fui ganando la confianza y 
eso en un lanzador eso es lo principal por-
que a través de ella es que han venido los 
resultados”.

Hay, eso sí, una clave que ha sentido en 
la piel y en el alma. “Somos una familia, 
nos han acogido así desde el primer día, 
nos llevamos muy bien todos, incluidos 
los entrenadores y eso ha sido un eslabón 
muy importante para lograr los resulta-
dos. Además, la atención a los refuerzos 
en Ciego ha sido muy buena con la unión 
mancomunada de todos los organismos y 
los padrinos que nos han puesto, no he te-
nido ninguna queja, es algo que se debería 
hacer en todas las provincias, incluso en la 
nuestra que debía tenerlo en cuenta a la 
hora de participar en la Serie Nacional, se 
ha visto en Ciego que un equipo motivado 
y con buena atención es capaz de alcanzar 
lo que alcanzamos aquí sin ser en principio 
uno de los favoritos”. 

No está obnubilado con su desempeño 
y cree que apenas ha correspondido a la 
alta confianza que Dany depositó en él. 
Tiene además una convicción personal que 
ha defendido en cuanto equipo ha militado: 
“Zerquera, en el equipo que esté, siempre 
en su mente va a ayudar al equipo en lo que 
haga falta, no importa si es Sancti Spíritus, 
Ciego u otro, siempre voy a darlo todo para 
obtener la victoria”.

No esconde tampoco su satisfacción y su 
compromiso: “Estoy viviendo el presente, un 
momento superespecial, trato de disfrutar al 
máximo esta oportunidad que me han dado y 
cuando llegue a Sancti Spíritus me prepararé 
fuerte para la Serie que viene y tratar de 
lograr lo que he alcanzado con Ciego”.

Zerquera en
 liga de ensueño

el lanzador espirituano, que reforzó al equipo de los tigres, fue 
seleccionado como el lanzador más destacado de la penúltima 
semana del torneo y ha registrado una actuación relevante

Que en tiempos tan difíciles los 
más pequeños de la familia depor-
tiva cubana —que han debido sus-
pender eventos nacionales— hayan 
podido rodar en la Copa de ciclismo 
Joseíto Rojas dice que con la fuerza 
de los pedales y la determinación 
se pueden conquistar carreteras y 
algo más.

Porque eso hicieron los partici-
pantes en un evento que vino a ser 
como una tabla de salvación y de 
compensación cuando la también 
tradicional Copa 8 de Marzo no 
pudo realizarse. Mas, lo importante 
era que los niños no se quedaran 
sin su encuentro de preparación 
rumbo a los Juegos Escolares como 
lo hacen cada año.

Por eso, la dirección de Depor-
tes en la provincia y de la EIDE Lino 

Salabarría, en particular, acogió la 
organización de la Copa que reunió 
a pedalistas de cuatro provincias: 
Las Tunas, Holguín, Ciego de Ávila 
y la anfitriona. 

 Lo atestiguan quienes presen-
ciaron las caravanas serpentean-
tes que por estos días adornaron 
parte de las carreteras que to-
can poblados de tres municipios 
espirituanos: Cabaiguán, Taguasco 
y Sancti Spíritus, parte de ellos 
aledaños al kilómetro 336 de la 
Autopista Nacional y, por supuesto, 
la Avenida de los Mártires. 

Y este fue, al decir de Mario 
Pujol, comisionado provincial de la 
disciplina, el mejor de los homena-
jes a Joseíto Rojas, un pedalista 
espirituano ya fallecido como con-
secuencia de la leucemia y quien 

se ha erigido como símbolo de la 
entrega y el tesón que suele distin-
guir a quienes acogen este deporte.

“En el caso de los espirituanos, 
participaron los muchachos que 
constituyen la matrícula nueva 
de la EIDE y ya se les inculca lo 
esencial de este deporte. Hay que 
reconocer el esfuerzo de la provin-
cia y de las que intervinieron, de 
los entrenadores, los atletas, los 
padres, para realizar este evento 
en medio de tan difíciles condicio-
nes, justo cuando no pudo realizar 
el otro. El nuestro ya es tradicional, 
pero esta vez tenía un significado 
particular”, puntualizó.

 Por eso, más allá de este o aquel 
ganador, el premio es colectivo para 
quienes hicieron posible que rodaran 
bicicletas y empeño. 

Pequeños ruedan en su copa 
la eide lino Salabarría en particular acogió la organización de la copa que reunió a pedalistas de cuatro provincias: las tunas, 
Holguín, ciego de Ávila y la anfitriona
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toni Bernal ha dedicado casi 40 a la reparación de espejuelos. /Fotos: Roberto J. Bermúdez

Si hay algo bonito en este 
oficio es que ningún trabajo es 
igual a otro, mientras más difícil, 
más didáctico, más lo disfruto. 
El arreglo bien hecho es mi carta 
de triunfo y me considero un 
crítico de mi propio trabajo 

Hay que entrar al pequeño perímetro de 
la sala-taller para calmar la angustia que 
provoca el espejuelo roto. Ante la parálisis del 
servicio óptico estatal, bastan la seguridad 
de sus palabras y el respeto que profesa al 
cliente para saber que encontró la persona 
capaz de devolver a través de la armadura y 
los cristales la vida a sus ojos.

Ni siquiera la mesa de trabajo repleta de 
utensilios ópticos y recortes, donde no cabe 
ni una pestaña, crea desconfianza. Antonio 
Bernal Negrín (Toni) hace del arreglo de ar-
maduras una obra de amor, conocimientos y 
habilidades, para convertirse, al decir de no 
pocos clientes, en el mago de los espejuelos 
en Sancti Spíritus y un poquito más allá. 

particular en la casa, arriba de la tienda La 
Vizcaína. Me inspiró, me enseñó lo que sabía, 
fue mi maestro”, cuenta Toni a Escambray 
casi a media tarde, luego de concluir una 
de sus concurridas jornadas si de atender 
clientes se trata.

Más que admitir habilidades para dominar 
un oficio poco practicado, prefiere mirar des-
de las armaduras de su alma. “Si hay algo 
que percibo cuando me siento en el taller es 
el olor del plástico, un aroma peculiar, eso 
me despierta sentido de pertenencia por lo 
que hago, un trabajo desde el que ayudo a 
mucha gente y me permite económicamente 
vivir; todo lo hago con mucho amor y porque 
me gusta”, describe con la misma calma con 
que monta una bisagra.

¿Este oficio se aprende o es más de 
habilidades?

Hay que tener habilidades para reparar 
espejuelos, es un arte y no precisamente de 
magia. Hago el trabajo desde los 19 años, lo 
mezclé durante un tiempo con la guitarra. No 
sé si compaginan, en mi caso funcionaron las 
dos cosas. Hubo un momento en que la mú-
sica me ocupaba mucho espacio, entonces, 
lo que fue primero un hobby —reparar espe-
juelos— se convirtió en el oficio que al final 
triunfó y del que he vivido en la última etapa.

Dedicarme a los espejuelos fue siempre 
un paso seguro, tuve el taller en varios lugares 
antes de abrirlo aquí; lo tenía en el bulevar y 
algunos me decían: “Estás loco, te vas para 
un lugar lejos…”, les respondía: Mis clientes 
me van a seguir. No me equivoqué. Gracias a 
mi esfuerzo, mi trabajo, el trato a las personas, 
la gente viene, saben que aquí, en la calle 
Silvestre Alonso (Santa Inés) número 6, entre 
Martí y Céspedes, se arreglan espejuelos. 

¿Acaso te conformas solo con la solu-
ción de la rotura? 

Cada trabajo lo hago con calidad. Lo 
primero es tratar bien a la persona, a veces, 
antes del amanecer, ya hay algunas espe-
rando afuera a que abra el taller. No solo 
de la ciudad, vienen de La Sierpe, Fomento, 
Yaguajay…, de todas partes, hasta clientes 
de otras provincias llegan aquí. 

Muchos me dicen: “Vengo a ver al mago 
de los espejuelos”. Les digo: No soy mago, 
lo que me gusta garantizar mi trabajo. Esa 
es mi premisa, que la reparación quede lo 
mejor posible. Aquí puede venir cualquier tipo 
de rotura, para mí no existe el no; siempre el 
espejuelo se va a ir arreglado y la persona 

Toni, el mago de los espejuelos
así le dicen muchos clientes, pero antonio Bernal negrín no arregla las armaduras por arte de magia; detrás de cada trabajo 
está la habilidad del oficio adquirida por herencia familiar

satisfecha; como también lo uso, entiendo 
que es una necesidad, una medicina.

¿Cuánto hay de rigor y precisión en esta 
labor?

Tengo la virtud de coger un espejuelo roto, 
desbaratado y solo de mirarlo sé lo que lleva, 
cómo va a quedar. Aquí todo sale del picotillo, 
luego la gente me dice: “Qué reguero tienes 
en la mesa”; pues en esa mesa regada está 
todo lo que necesito, porque trabajo con 
recortería: espejuelos viejos, no hay nada 
nuevo. Es como si estuvieras delante de un 
motor de carro desarmado, todo tiene que 
ser ajustado; las bisagras que van, el juego 
de la armadura con la pata, la tornillería que 
lleva; lo otro es la destreza por tantos años.

Aquí no hay cursos, todo es empírico, un 
aprendizaje diario, si de alguna escuela pue-
do hablar es de la incorporación de nuevos 
modelos cada año. Haber guardado durante 
años los recortes y partes de armaduras 
viejas y apelar constantemente a la inventi-
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va, es lo que me permite hacer los trabajos, 
siempre de mutuo acuerdo con el cliente y 
nunca hemos abusado con el precio.

¿Reparar espejuelos es un trabajo 
sencillo?

Parece fácil, pero es bien difícil y lleva 
esmero; si no, todo el mundo arreglara es-
pejuelos. Luego hay personas que me dicen: 
“Tírame una soldadurita, como quiera, si 
eso es para trabajar”. Siempre le explico a 
la gente que el espejuelo de trabajar es el 
que mejor debe estar, porque es el que más 
horas se lleva puesto. 

Si hay algo bonito en este oficio es que 
ningún trabajo es igual a otro, mientras más 
difícil, más didáctico, más lo disfruto. El arreglo 
bien hecho es mi carta de triunfo y me consi-
dero un crítico de mi propio trabajo, cuando 
veo que algo no me salió, parto de cero otra 
vez. Nada es más gratificante que un cliente te 
diga: “Desde que vine con usted, más nunca he 
tenido problema con los espejuelos”.

Al oficio lo acercó temprano su padre y lo 
ha compartido con otra vocación: la guitarra. 
El instrumento musical no ha apagado del 
todo los acordes, pero al paso del tiempo la 
arista del mundo óptico pasó al primer plano, 
codeándose hoy, desde la figura de trabajador 
por cuenta propia, entre los reparadores de 
espejuelos más solicitados en toda la provin-
cia espirituana, no solo porque en el pequeño 
taller siempre hay solución para el desajuste 
o la rotura, también por la calidad del trabajo 
y el trato ético a la persona.

“No llegué improvisado, ni por casuali-
dad; todo ha sido por herencia familiar. Mi 
papá, Roberto Bernal, trabajaba en Ópticas 
Miramar, en La Habana, y vino para Sancti 
Spíritus. En ese momento no había plaza 
en la óptica de la ciudad y puso su taller 

Si de alguna magia se puede hablar es de la recuperación y la inventiva. en el pequeño taller siempre hay solución para el desajuste.


